

Pericias realizadas por inteligencia artificial:

“Fiscal virtual” identifica a grupo de sospechosos en caso de robos a ministerios y cae tercer imputado

El detenido fue formalizado ayer por la sustracción de dos computadores desde la Subsecretaría del Patrimonio Cultural. Ahora, se va tras la pista de otros involucrados en los atracos que afectaron a reparticiones públicas en las últimas semanas.

LORENA CRUZAT

“Esta persona fue detenida y formalizada por haber sustraído, aplicando la fuerza, dos computadores de la Subsecretaría del Patrimonio Cultural, hechos que ocurrieron el 24 de julio”.

Así, la fiscal Tania Sironvalle, de Focos Investigativos de la zona metropolitana Centro Norte, resumió las diligencias en torno al tercer detenido ayer en el caso por los robos que afectaron a distintas reparticiones públicas en el último mes. Entre ellas, los ministerios de Desarrollo Social, de las Culturas y, de manera frustrada, a Bienes Nacionales.

Dado que la persecutora investiga todos estos atracos agrupados en una sola causa, quiso descartar que el imputado tuviera relación con el robo en Desarrollo Social, donde el 19 de julio se sustrajeron 23 computadores y una caja fuerte, con boletas de garantía de convenios.

El 7° Juzgado decretó la prisión preventiva para el imputado, que se presume venezolano —ya que dio varias identidades— y Sironvalle detalló que “esta persona fue detenida en un bus que iba a la ciudad de Arica, que fue controlado en Tocopilla”. También, que se le dio esa medida cautelar “por (constituir su libertad un) peligro para la se-



CAJA FUERTE. —Anoche no estaba claro si era la sustraída desde Desarrollo Social, pero detectives de la PDI la periciaban para determinarlo.

guridad de la sociedad”, por “la relevancia de los bienes públicos sustraídos” y por “haber ingresado subrepticamente a una institución pública”.

IA arroja “redes” de investigados

La semana pasada, el fiscal regional metropolitano Centro Norte, Xavier Armendáriz, ordenó abrir lo que se denomina un “foco investigativo” para analizar estos robos de manera conjunta. “Se va a abordar la

investigación de todos estos hechos como un fenómeno criminal”, dijo en esa ocasión Sironvalle.

Y en los últimos días se hizo una diligencia clave, mediante la asistencia del “fiscal virtual Heredia”: se usó la inteligencia artificial (IA) en la búsqueda de redes en torno a los indagados por el robo en Desarrollo Social.

Quienes conocen los resulta-

dos, que ya está en manos de la fiscal, indicaron que la inteligencia artificial o el “fiscal virtual” arrojó un grupo de sospechosos, con nutrido prontuario policial, por lo que ahora se busca determinar si estos estuvieron involucrados en los hechos que afectaron a los ministerios.

Por el caso de Desarrollo Social ya fueron formalizados Miguel Apablaza, quien dirigió el atraco desde la cárcel bajo la modalidad de “el cuento del tío”, y también su abuela, identificada como Elena Rojas, quien fue imputada por receptación, dado que recibió los computadores.

Diligencias en Renca

Ayer, además, la PDI encontró una caja fuerte en la comuna de Renca y se informó a Sironvalle por su posible relación con el robo en Desarrollo Social.

El subprefecto de la Brigada de Robos Oriente de la PDI, Carlos Guerra, dijo que están trabajando en ella “peritos en huellas, peritos planimétricos, fotográficos y mecánicos, a fin de ver la mecánica de la apertura de la caja”.

El robo en esta cartera generó en las últimas semanas una serie de cuestionamientos en el mundo político sobre el posible vínculo del robo con la eliminación de evidencias, que pudiera estar vinculada con el caso Con-

A partir de caso Democracia Viva: Minvu evaluará a entidades y actualizará código de ética

“Agenda de Modernización, Probidad y Transparencia” se divide en tres ejes.

I. VARGAS

Las irregularidades ocurridas en la Seremi de Vivienda de Antofagasta hace dos meses, por el traspaso de recursos a la fundación Democracia Viva, han generado una serie de revisiones en los procedimientos, y en ese marco, ayer dicho ministerio expuso su agenda de “Modernización, Probidad y Transparencia”.

El titular de Vivienda, Carlos Montes, aseguró que las medidas se dividen en tres ejes: el rediseño del Programa de Asentamientos; un “sistema de integridad, transparencia y seguridad de la información del Minvu”, y un “fortalecimiento institucional”. “Enfrentamos de frente y sin miedo una problemática compleja de irregularidades, de desórdenes, de corrupción, que se inició en la Seremi de Anto-

fagasta”, aseveró.

El primer eje consta de puntos como la “actualización y estandarización de contenidos de convenios de transferencia de recursos”, donde se establecerán requisitos para todos los convenios con entidades públicas o privadas sin fines de lucro.

También se buscará aumentar “la transparencia en los procesos de selección de las entidades privadas sin fines de lucro que recibirán recursos del Programa de Asentamientos Precarios. Por

otro lado, se levantará un modelo de evaluación basada en los resultados, que se publicará anualmente, de organizaciones públicas y privadas del programa.

Además, en septiembre se implementaría un “registro de fundaciones”, para conocer la calificación de estas. Asimismo, se plantea actualizar el código de ética del Minvu y “fortalecer instancias preventivas de auditorías y de fiscalización de convenios”.

El abogado Alberto Precht señala que “son medidas valiosas, que van en el sentido absolutamente correcto y es lo que tiene a la mano hoy día la autoridad administrativa poder hacer, mientras se pueda avanzar en una agenda más de fondo que pueda solucionar los problemas de raíz”.

ESTRATEGIA
Las 19 medidas para la transparencia, probidad y modernización del Minvu se agrupan en tres pilares.



MACARENA PÉREZ
El ministro de Vivienda y Urbanismo, Carlos Montes.